

EL CORREO DEL SUR.

AÑO XI.

CONCEPCION, MARTES 18 DE DICIEMBRE DE 1860.

NUM 1346.

VAPOR DEL NORTE.

El vapor *Bolivia* fundió en Valparaíso el 8 a las tres y media de la tarde.

Hé aquí lo más importante que nos ha traído:

Por la corbeta de Estados Unidos *Naragansett* que salió de Panamá con destino al Callao, 4 días después del vapor *Valparaíso*, se sabe que no había llegado a aquel puerto ninguna noticia tocante a la mala de Europa.

Atentado contra el general Castilla.

En la mañana del 23 de noviembre había tenido lugar en Lima un nuevo atentado contra la vida del general Castilla; pero afortunadamente no tuvo resultado alguno. Hé aquí todo lo que registra el *Comercio* de Lima del 23 de noviembre sobre ese acontecimiento.

LIMA.

LOS SUCEOS DE LA MAÑANA.

La pacífica capital ha sido despertada hoy por algunas descargas de fusilería, carreras de caballos, movimiento de tropa i todo el cortejo de siniestros incidentes que acompaña de ordinario a las conspiraciones.

El batallón 14.º sea el Lima, fué sublevado por el capitán Enrique Lara, que estaba de guardia, i abrió la puerta del cuartel a varios paisanos comprometidos en el movimiento.

Luego que sacaron el batallón, se dirigieron con él por la calle de San Antonio, torciendo por la de la Higuera, a la casa de S. E. el presidente de la república aprovechando el momento (seis de la mañana) en que el mayordomo abre la puerta para ir al mercado en busca de las provisiones: allí se dividió la tropa insurrecta en dos porciones, una parte de ella penetró por la puerta lateral (calle de la Higuera) matando al teniente graduado don Miguel Franco, uno de los que mandaban esa parte de la guardia, perteneciente al número 9, la cual procuró resistir, i la otra parte de la tropa insurreccionada se colocó en la calle de las Divorciadas, como para dominar la puerta principal de la casa del general presidente.

La tropa que logró entrar se dirigió al primer patio, pero fué sentido por el coronel Forcelledo que estaba en una de las piezas interiores, el cual con mucha rapidez se dirigió al cuerpo principal de guardia, que ya comenzaba a organizarse porque un soldado les había avisado que tropa armada se dirigía sobre ellos, i después de un instante de estupor ocasionado tanto por la sorpresa como por la circunstancia de estar descargadas las armas, comenzaron la defensa.

FOLLETIN.

DON SIMON RODRIGUEZ.

SUS IDEAS.

(Continuación.)

Don Simon creía que un sistema como el suyo que define todas las palabras importantes i que presenta las ideas en toda su desnudez suprimiendo los accesorios de toda especie, era sumamente claro i fácil de comprender. No quería asemejarse a los médicos que recetan *agua tibia* en latín. Pero nadie más bien que don Simon ha mostrado que los estremos se tocan i que un escritor puede ser tan oscuro por la pretension de la grandilocuencia, como por la pretension de una exactitud matemática.

Esa multiplicidad de definiciones algo ácidas de que tanto gusta, confunde en vez de ilustrar. Esa exactitud rigorosa i descarnada de que hace alarde impide seguir el hilo de los raciocinios en vez de marcar mejor la conexión de las ideas. Esa pobreza de adornos, que es una de sus peculiaridades, quitando la luz i el colorido a los pensamientos, aumenta la dificultad de comprenderlos en vez de hacerlos más accesibles a la inteligencia: la desazudez con que los presenta les impide brillar para que sean evidentes.

La exajeración en las calidades de estilo que hemos señalado hace de una lectura fatigosa los escritos de don Simon. Por originales que sean sus opiniones, por picantes que sean sus expresiones, por cáusticas que sean sus agudezas, uno no puede recorrerlos largo tiempo sin cansancio. Há que hacer poco más o ménos, para seguir la serie de sus deduc-

Sin embargo, el oficial indefinido Amorin que mandaba la parte de tropa que penetró en la casa de S. E. logró desarmar completamente a la guardia principal, en una ligera refriega, en la cual resultó gravemente herido en un brazo el coronel Forcelledo, muerto un soldado i herido otro.

El comandante Arguedas que vive frente a la casa de S. E. el presidente de la república, notando desde su balcon lo que sucedía en la calle, les hizo ver a los soldados que cometían un crimen atacando al general Castilla i les mandó hacer fuego contra sus oficiales. Alarco quiso desvirtuar el efecto de las órdenes, pero no fué escuchado, i la tropa lo mató a él i al joven Aparicio que le acompañaba.

A la sazón que esto sucedía, el comandante del cuerpo se acercaba con una pequeña porción de su tropa, i parece que la presencia de él contribuyó poderosamente a que el resto de ella volviese al orden.

El capitán Lara, que se puede considerar como el verdadero jefe de la insurrección, oyendo los vivas que le daban la tropa que estaba a sus inmediatas órdenes quería volver al deber, con revólver en mano, se puso en fuga.

Los sucesos que a ligera hemos narrado han ocasionado la muerte de seis personas; pero la tranquilidad pública está completamente restablecida i los negocios, como si nada hubiera sucedido, siguen su curso ordinario.

S. E. el presidente de la república ha visitado en la mañana de hoy todos los cuarteles i a las diez ha regresado a su casa.

(Ferrocarrit.)

SAN-JUAN.

Transcribimos del *Ferrocarrit* del 12 del actual, una relación detallada e imparcial de la revolución de San-Juan, de cuyo suceso hemos dado cuenta a nuestros lectores en uno de nuestros números anteriores.

Héla aquí:

El día 3 de noviembre reunidos los revolucionarios en una casa particular acordaron dar un golpe de mano i asesinar al gobernador don J. A. Virasoro, su hermano don Pedro, don Tomas Hayes, don Filomeno Valenzuela, don N. Arias, i otros catorce más, cuyos nombres no sabemos con precisión. Entre estos figuraban algunos extranjeros completamente extraños a la política; pero al fin esta idea fué rechazada por la mayoría, i solo se

recherzó por la mayoría, i solo se aceptó el asesinato de los cinco nombrados i de los oficiales correntinos que servían de ayudantes al gobernador.

Así convenidos, se fueron ocultando poco a poco en varias casas las diferentes partidas i los pertrechos que debían servirles para dar el golpe. Ochenta i seis de los conjurados se distribuyeron en dos casas que estaban en frente de la casa del gobernador i en otra que estaba al fondo. Estos grupos eran comandados por don Pedro Nolasco Cobo, chileno no emigrado, don E. Dojorte, don J. Aguilar, un joven Ferrer i otro Alvarez dependientes de la casa de Carrie, un señor Furque, dos jóvenes Quiroga i un otro Figueroa.

Llegado el día diez i seis, a las 8 de la mañana, los conjurados se precipitaron a la plaza; se apoderaron de la guardia del principal, i hicieron rendirse la guarnición del cuartel de San-Clemente, que en ese momento se componía de cuatro soldados i un oficial. Al mismo tiempo las partidas que estaban al frente de la casa del gobernador, salieron a la calle; lanzaron una descarga sobre la puerta i las ventanas, i penetraron al zaguán. El señor Virosoro, que estaba en la pieza de la izquierda junto con su hermano don Pedro, con el señor Rollin, comisionado del general Peñalosa, con un criado que le servía mate, i teniendo un hijo suyo en los brazos, al oír el estruendo de la fusilería, corrió para adentro con todos. Los conjurados penetraron a las piezas; los siguieron haciéndoles fuego; mataron al señor Rollin, e hirieron a las demás; tomaron a la señora del gobernador; la encerraron, i continuaron tras de los fugitivos hasta el segundo patio. Allí los perseguidos se reunieron al mayor Hayes i a los cuatro ayudantes don Adolfo Cano, don N. Alvarez, Quiroz i don Juan Acosta, Camilo Pereira soldado sanjuanino, Juan Moreno soldado id. Modesto Amaya, soldado Puntino, i creyeron salvarse. Pero ya los conjurados se habían apoderado de la casa del fondo la cual los recibió a balazos.—En este momento se ofreció un cuadro horrible en el que se veían vagar en todas direcciones a los atacados que se defendían con la manos, i a los atacantes que les hacían fuego en pelotones de a cuatro. Don Pedro Virasoro que salía al patio de una de las piezas, jadeante, cruzado por varios balazos, recibió una nueva descarga que le arrebató i arrojó contra los muros una quijada, la barba i la lengua. Sobre este cadáver mutilado que acababa de caer, vino uno de los dependientes de Carrie, i lo cruzó a bayonetazos, hasta despeda-

ración, no en ciencias, no en artes, no en industria, pero sí en política. Un velo brillante cubre en el viejo mundo el cuadro mas borreroso de miseria i de vicios. La grande obra de Europa se ha hecho sin plan—se ha fabricado a retazos—i las mejoras se han ido amontonando, no disponiendo; el arte brilla mas en los amasijos que en la combinación: las cosas mas sublimes, confundidas con las mas despreciables, hacen un contraste. . . bello por la perfección de las partes; pero desagrado por la impropiedad del todo. Lástima da el ver tanto ingenio infructuosamente empleado en reformar—trabajos tan bien calculados, produciendo poco o ningún efecto.

Nunca reformará la Europa su moral, como reforma sus edificios: las ciudades modernas son modelos de gusto i de comodidad—muchas de las viejas van reduciendo el puesto a las nuevas; pero los habitantes son siempre los mismos—saben más que antes; pero no obran mejor—merecen elogios por lo primero, sin ser culpables por lo segundo.

La América española no puede imitar tampoco a los Estados-Unidos, porque estos dos países no tienen entre sí otra semejanza que la de llevar en ambos el gobierno un mismo nombre—REPUBLICA.

En los Estados-Unidos no había un hombre (excepto los esclavos de Virginia) que no tuviese ideas de la independencia social; todos habían gozado de ella en Europa; i los que no, habían venido buscándola. Unos por ser independientes i otros por serlo mas, habían venido a habitar los desiertos de América. ¿Sucedía otro tanto en las colonias españolas?

La Europa es IGNORANTE, no en lite-

zarle el vientre i echarle las tripas fuera. Doña Máxima Gonzalez, que entre tanto corría de aquí allá, procurando salvar a su esposo el señor Hayes i tratando de contener a los agresores con sus gritos, fué arrancada de allí a tirones, se la entregaron a Cobo que estaba a la retaguardia, i éste la encerró en la misma pieza donde estaba la esposa del señor Virasoro. Tras de la inmolación de don Pedro Virasoro, vino la de los señores Cano, Quiroz, Acosta i Alvarez, que se habían asilado en otra pieza.—El señor Hayes que había trepado a las murallas procurando defenderse, al ver como se inmolaba a sus compañeros, se bajó; se dirigió sobre Figueroa que comandaba uno de los grupos, i le da un pistoletazo, gritando: *no hai que rendirse, es preciso venderles cara la vida a estos asesinos. Una descarga de fusilería contestó a sus dichos; algunas balas le cruzaron el pecho, cayó al suelo, i allí le hicieron una nueva descarga i lo ultimaron. Don José Antonio Virasoro salió entonces de una pieza llevando aun a su hijito en sus brazos, i dijo que se entregaba al pueblo. Pero nadie quiso oírle, todos le hicieron fuego; lo hirieron, vino a tierra sobre su hijo, bañándolo con su sangre, i los asaltantes le dieron entonces diez i seis balazos que lo ultimaron. Un soldado recojó al niño, se lo llevó a Cobo que estaba en el primer patio, i este entregó a la madre el hijo empapado aun en sangre, i le dijo: *Consérvese señora, para lo único que le queda, i no intente salir de aquí porque yo no respondo de su vida.* La señora al oír lo que se le revelaba, i apesar de la amenaza que se le hacia, no pudo contenerse: se abre paso por entre los que la querían sujetar, penetra para adentro, divisa el cadáver de su marido, se abalanza a él, por entre los asaltantes que estaban contemplando e insultando a su víctima, i llena de una heroica desesperación les dijo: *asesinos matadme, matadme, pero no os seguiréis ultrajando sino después de haberme muerto a mí.* Mientras estas escenas se sucedían la soldadesca i algunos de sus caudillos que se quedaron en el primer patio se entregaron a saquear i destrozar toda la casa.—La misma señora de Virasoro así fué víctima de sus robos. Dos de los asaltantes la detienen en el patio, le quitan los anillos que tenía en los dedos, i uno de ellos le pone un puñal al pecho para arrancarle un reloj que se sujetaba al cuello por una cadena, i talvez la última allí, por despachar pronto, i antes que llegue otro a arrebatársela su presa, sino es que un joven Ba-*

laguer, al divisar lo que pasa, se acerca al hombre, le pone una pistola en el pecho i le obliga a retirarse.

Otros de los asaltantes desnudaban a sus víctimas, se tenían las manos i la ropa con la sangre de los inmolados, para hacer alarde en la calle de haber sido del número de los sacrificadores.

Al mismo tiempo, aprehendían a dos criados de la casa, que andaban fuera i los asesinaban aun cuando ellos no hacían resistencia, i estaban rendidos.

Asegurada así la revolución, Cobo, se trasladó a la plaza con sus oficiales i soldados; recibió los parabienes del pueblo que lo victoriaba, hizo traer preso a don Manuel Zapata, a don M. R. Tristany i a otros, i se declaró dictador de la provincia mientras se elegía al gobernador que debía reemplazar al muerto.

La ciudad se mostró, sin embargo, fría, insinuada i bastante descontenta del jiro bárbaro que se le había dado a la revolución. A medida que fueron esparciendo los detalles de lo que había sucedido, que han ido pensando un poco más friamente, todos han mirado con horror lo sucedido i la inutilidad de las inmolaciones que se han hecho, i han concluido por quererse desprender de la responsabilidad de los asesinatos, i por achacárselas a los miembros de los otros partidos.

Segun las versiones que se han dado i se dan sobre el motivo de los asesinatos la más válida, es que así se había convenido con sus correligionarios de Mendoza, San-Luis i el Paraná, los cuales a la fecha debían haber asesinado a los Sres. Nazar, Sáa i Derqui.

Durante los dos días que duró el gobierno interino de Cobo, se perpetraron algunas arbitrariedades.

Últimamente ha sido elegido gobernador, por algunos vecinos de la ciudad, D. Francisco Coll, tujeto bastante moderado, i que ha aceptado este cargo.

Tales son los hechos. De todos ellos se desprende claramente que ha habido un asesinato premeditado.

El acuerdo del día 3, el modo como fueron inmolados el señor Virasoro i sus amigos, la diferencia de número entre los asaltantes i los atacados, los saqueos perpetrados en su casa, todo prueba i convence claramente esta verdad.

Nada avanzamos en noticias de la desventurada provincia de San-Juan. La revolución espantada de sí misma, horrorizada de sus propios hechos, de su atentado inaudito, presintiendo el anatema de maldición que la nación i el mundo en-

Unidos, cuyas circunstancias son enteramente distintas de las nuestras. Debe ser ORIGINAL.

Pero nuestros publicistas i gobernantes hacen precisamente lo contrario. Sazonan sus arengas i proclaman con ejemplos de la Grecia i de Roma. (Don Simon escribía esto en 1828—Lo decimos porque ya en el día no es de moda citar a la antigüedad.) Imitan en sus planes a la Inglaterra. Traen de los Estados-Unidos sus prácticas. . . en láminas. En vez de considerar el jenio de los americanos, toman en consideración el de los europeos. Todo les viene embarcado.

¿Qué he resultado?

Que el pueblo ha continuado en la apatía después de la emancipación como lo estaba durante el coloniaje; que los presidentes son impotentes; que los congresos son ociosos.

El pueblo no hace nada, porque el gobierno lo haga todo.

El gobierno no puede hacer nada, porque el pueblo no le ayuda en nada.

Tres siglos de ignorancia i de abandono han apocado a los americanos, les han quitado toda espontaneidad, los han habituado a la indiferencia i a la inacción. Los gobernantes que deben instruir, animar i poner en actividad esa masa inerte tienen que desempeñar una tarea abrumadora. La carga que gravita sobre los hombros de los directores de las nuevas repúblicas es tan pesada, que apenas se concebía que haya en América quienes ambicionen el mando, si no se supiera que hai un país donde se entierra vivas a las vírgenes, i donde sin embargo nunca falta quien se case.

(Continuará.)

El suelo de los Estados-Unidos está sembrado de ideas liberales—cultivado en todos sus puntos por manos hábiles protegido por un ambiente de libertad que respiran todos sus habitantes; abandonado el suelo a su propia acción, es incapaz de adulterar sus producciones—el presidente es un fruto del terruño: cada ciudadano, cuando habla, sin afecto dice lo que en la América del sud, al mas estudiado se le va la lengua i dice *mi amo*: en los Estados-Unidos los empleos son casi concejiles—se toman como una carga—i los que los solicitan, buscan un medio de hacer brillar su patriotismo, i. . . los conocimientos con que los sostienen. . . Entre los hijos de los españoles se busca el empleo por el título o por la renta, como lo veían hacer a sus padres: allí quieren servir, acá quieren representar.

Obsérvense las pequeñeces. En los Estados-Unidos (esto les viene de los ingleses) el presidente, el ministro i todos los magistrados se llaman por sus nombres—es menester saber que están empleado para distinguirlas de lo que no lo están. Entre nosotros se renuncia el nombre por el título; i así como los capuchinos toman la ciudad en que nacieron por apellido, así los empleados olvidan sus familias por voces de recomendación.

El señor ministro! el señor tesoro! el señor vista! el señor portero! i para empavesar estos títulos, les agregan MAYOR, porque *vista mayor! portero mayor!* dicen algo más.

La América no debe imitar pues ni a la Europa, que es ignorante en política, corrompida en sus costumbres i defectuosa en su conjunto; ni a los Estados-

Unidos, que son enteramente distintos de las nuestras. Debe ser ORIGINAL.

Pero nuestros publicistas i gobernantes hacen precisamente lo contrario. Sazonan sus arengas i proclaman con ejemplos de la Grecia i de Roma. (Don Simon escribía esto en 1828—Lo decimos porque ya en el día no es de moda citar a la antigüedad.) Imitan en sus planes a la Inglaterra. Traen de los Estados-Unidos sus prácticas. . . en láminas. En vez de considerar el jenio de los americanos, toman en consideración el de los europeos. Todo les viene embarcado.

¿Qué he resultado?

Que el pueblo ha continuado en la apatía después de la emancipación como lo estaba durante el coloniaje; que los presidentes son impotentes; que los congresos son ociosos.

El pueblo no hace nada, porque el gobierno lo haga todo.

El gobierno no puede hacer nada, porque el pueblo no le ayuda en nada.

Tres siglos de ignorancia i de abandono han apocado a los americanos, les han quitado toda espontaneidad, los han habituado a la indiferencia i a la inacción. Los gobernantes que deben instruir, animar i poner en actividad esa masa inerte tienen que desempeñar una tarea abrumadora. La carga que gravita sobre los hombros de los directores de las nuevas repúblicas es tan pesada, que apenas se concebía que haya en América quienes ambicionen el mando, si no se supiera que hai un país donde se entierra vivas a las vírgenes, i donde sin embargo nunca falta quien se case.

(Continuará.)

tero lanzará sobre ella, procura ocultarse, envolviéndose en el silencio, en la mas absoluta incommunicacion. Los caminos están tomados i a imitacion del antiguo Paraguay, todos pueden entrar, pero salir nadie. Así se explica la falta de conocimiento en que nos hallamos, de los sucesos que se han desenvuelto en un pueblo, que solo dista de Mendoza unas cuantas horas de camino.

Traducimos del *Siecle* de Paris el notable artículo que sigue:

M. EL JENERAL DE LAMORICIERE I SUS COMPAÑEROS.

La derrota no ha mucho consumada e irreparable de M. el jeneral Lamoriciere, los resultados adquiridos por esta derrota, nos permiten apreciar la obra a que este antiguo comandante de nuestro ejército de Africa i sus jóvenes paladines afiliados bajo su bandera habian consagrado sus talentos militares i su valor.

Hace algunos dias aun, cuando M. de Lamoriciere mantenía la campaña, cuando cada mañana las hojas clericales nos anunciaban su próximo triunfo, lo que queremos decir hoy hubiese sido mal recibido; no se habria dejado de atribuir a la pasion nuestra imparcial severidad.

M. de Lamoriciere, vencido, tiene derecho a consideraciones que no olvidaremos, i, admitiendo que la pasion hubiese podido encoerizarnos ayer, se comprenderá que la calma nos es al presente fácil. Nuestras previsiones se han realizado. Seguido de algunos caballeros, el intrépido jeneral ha podido, con gran trabajo, refugiarse en los muros de Ancona, donde no puede permanecer mucho tiempo. No experimentamos por este desgraciado campeón de la Santa Silla mas que una especie de piedad inspirada por el sentimiento de haber visto tan brillantes cualidades puestas al servicio de una causa tan triste.

Cuando el jeneral i sus compañeros de armas fueron a Roma para defender allí el poder temporal de la Santa Silla, afloran los ditirambos sobre su hermoso sacrificio. No se les consideró solamente como héroes sino como santos; iban a hacerse los campeones de la mas noble, de la mas justa de las causas. Se pretendía que sacando la espada para sostener al gobierno de los cardenales, servían a la Francia en sus intereses mas elevados i mas caros. M. de Lamoriciere i sus amigos además que eran héroes i santos, eran tambien ciudadanos, i al mismo tiempo que el catolicismo les debía palmas, la Francia les debía coronas cívicas.

No obstante que los hechos han hablado, que tantas frases pomposas han venido a parar en la destruccion del ejército pontificio; sin embargo que el nuevo Macabeo ha visto desvanecerse sus ilusiones, es indispensable decirlo que sacando su espada, su valiente espada, por la Santa Silla, no solamente no la sacaba por la Francia, sino que la sacaba sin que lo supiera contra ella.

¿Qué habria sucedido, en efecto, si por casualidad, M. de Lamoriciere i los jóvenes hidalgos que le escoltaban hubiesen sido vencedores? No se han dado cuenta de esto. La contra-revolucion que servían, i cuyos principales fosos están en Roma, en Viena, en Francia, la contra-revolucion triunfante no se hubiese limitado a afirmar el poder del Papa en los Estados romanos, habria sin duda querido recobrar las Romanias en virtud de un derecho de propiedad que, a Dios gracias, ha caducado.

El Austria, cuyo concurso habia contribuido únicamente a formar el núcleo del ejército pontificio que se ha desvanecido como un gorgorito de jayon bajo la influencia del jeneral Cialdini, el Austria habiase ciertamente ayudado al triunfo de la contra-revolucion por recobrar al Piemonte los ducados i volver a colocar en Parma, en Florencia i en Módena a sus tenientes, a sus grandes duques que un nuevo derecho ha desposeído justamente.

El rei de Nápoles habria mantenido con mas firmeza las dos Sicilias bajo la opresion que acaban de sacudir, gracias a la jenerosa iniciativa de Garibaldi. Todos los elementos contra-revolucionarios de la Europa, excitados por el clero i por las corporaciones religiosas, se habrian agrupado al rededor del jeneral victorioso.

¿Cuál es el hombre de buena fé que puede creer que la contra-revolucion guste a la Francia? No es de la Francia de donde ha partido la idea revolucionaria? El movimiento que conmueve hoy a todos los pueblos, no es ella quien ha dado la señal de él?

Todo lo que se hubiera hecho en Italia bajo la influencia de Roma i de Viena, i por el brazo del jeneral Lamoriciere, hubiese sido infaliblemente dirigido contra

la Francia. Una coaliccion se habria formado contra ella, en sus puertas. La obra que hemos consumado a costa de tanta sangre i de tan rudos sacrificios en Palestro, en Magenta, en Solferino, en Marignano, habria sido comprometida.

Hé aquí lo que podia hacer, sin preverlo, queremos creerlo, el infortunado vencido de Cialdini, el valiente soldado que se habia hecho el instrumento de la contra-revolucion europea.

¿Era esto servir a la Francia? No habia una ceguera estraña i una lizeza inconcebible en ir a ponerse al servicio de un soberano extranjero i en emprender una campaña que, en el fondo i en realidad, era una campaña contra las conquistas de la Francia? ¿Qué habria hecho M. de Lamoriciere vencedor, qué hubiesen hecho esos nobles jóvenes que fueron a alistarse bajo sus órdenes, si, despues de haber tomado las Romanias, servido los designios del Austria restableciendo a los grandes duques sobre sus tronos, se hubiesen hallado en presencia de un ejército frances, celoso de no dejar anular los resultados tan gloriosamente conquistados por él durante la rápida campaña de 1859?

Esos grandes ciudadanos, esos buenos franceses que, se decia, iban a servir a la Francia ofreciendo sus servicios al cardenal Antonelli, hubiesen reconocido demasiado tarde su error; hubiesen visto entonces la estension de su falta; habrian querido creerlo, depuesto las armas.

La contra-revolucion no ha sido mas feliz en 1860, bajo el mando del jeneral Lamoriciere, que lo habia sido el año último trasapando el Tessino. El poder temporal, la reyeca napolitana han caido ante la irresistible voluntad de los pueblos; Parma, Florencia, Módena i las Romanias quedan a la disposicion del Piemonte; ninguna de las esperanzas de la contra-revolucion se ha realizado; i si M. Lamoriciere ha sufrido por la primera vez la humillacion de una derrota, no podemos sentirlo, porque su victoria hubiese sido fatal a su patria.

Se nos dice que M. el jeneral Lamoriciere tenia la conviccion que, sirviendo a la contra-revolucion en Roma, servía los intereses de la Francia. Es a lo ménos una singular aberracion. Pero ya que esta noble pasion de servir a su pais llenase en este punto su alma ¿por qué el jeneral, por qué sus compañeros, por qué esos jóvenes hidalgos que han ido a Roma a hacer sus primeras armas, por qué esperado el llamamiento del cardenal Antonelli para dar a la Francia un testimonio del patriotismo que los habrazaba?

¿Es por qué han faltado las ocasiones? Comprendemos que el reposo pese a una naturaleza ardiente; que el soldado que ha escrito su nombre sobre todos los campos de batalla de la Arjelia soporte impaciente las oscuras fatigas de un retiro prematuro; que anhele dar a su pais nuevas pruebas de su adhesion; pero ¿por qué esperar una señal partida de Roma? El año último la Francia pasó los Alpes, iba a emprender una obra que no estaba exenta ni de gloria ni de peligros; ¿por qué esos paladines, esos grandes ciudadanos, no ofrecieron entonces a esta patria tan amada la ayuda de talentos incontestables, de valores experimentados?

No! han permanecido entonces en sus tierras! no han pensado en servir a la patria en ese momento supremo; en desquite, han ido a tomar servicio bajo la bandera pontificia, a pedir la palabra de órdea al cardenal Antonelli. Pues bien! es preciso decirlo sin temor a estos nobles vencidos: Sirviendo a Roma servían contra la Francia; secundaban los proyectos del Austria, i creaban a su pais embarsos horrosos; hacían en Roma en 1860 lo que la emigracion hacia en 1794 en Coblenz i en todas las cortes de Europa.

No es culpa suya si la conspiracion urdida entre el cardenal Antonelli i la corte de Viena, conspiracion de que el jeneral de Lamoriciere era solamente el brazo, ha fracasado casi ridículamente ante el primer fuego de las tropas italianas.

¿Qué esta leccion a lo ménos no sea perdida! la ponemos en evidencia para instruccion de los que, obedeciendo a las influencias clericales, se tentaran alguna vez de seguir el mal ejemplo de M. de Lamoriciere i de sus amigos.

Por grande que sea esta humillacion de su derrota, queremos pensar que su victoria habria dejado en sus corazones remordimientos aun mas dolorosos.

Luis Jourdan.

VALPARAISO.

Transcribimos de la Revista Sud-Americana la siguiente descripcion de los honores que se han hecho a los restos

del ilustre guerrero argentino, jeneral Lavalle.

El pueblo de Valparaiso acaba de presenciar uno de los actos mas dignos de una sociedad ilustrada i amante de las glorias americanas. La ovacion que se ha hecho a los manes ilustres del jeneral Lavalle ha tenido algo de nacional, algo que nos recuerda un héroe cuyo nombre figura en las páginas de oro de nuestra historia. ¡Notable coincidencia! hoy mismo recuerdan tambien tres naciones hermanas un hecho glorioso; el primer triunfo del ejército chileno-argentino, que fué como la portada de la independencia del Alto Perú. Cuarenta años ha, el 6 de diciembre de 1820, flotaban dos banderas victoriosas en el cerro de Pasco: chilenos i argentinos saludaban aquellos dos preciosos símbolos de su union con unisono victores a la libertad i a la patria! El 6 de diciembre de 1860 uno de los héroes de aquella jornada recibe desde su eterna mansion el homenaje que tributan los pueblos libres a los grandes hombres!

Nada ha faltado a esta solemnidad: ni el entusiasmo de los ciudadanos argentinos, ni la adhesion de los chilenos a esos sentimientos jenerosos, ni la cooperacion del gobierno i de la autoridad de la provincia para darle mas esplendor. El pueblo argentino puede quedar satisfecho i recibir esta manifestacion como un testimonio de las simpatias que hacia él nos ligan.

Hé aquí una relacion detallada de la exhumacion de los restos i de las exequias celebradas en honor del campeón de las libertades americanas.

La Comision nombrada por el gobierno de Buenos Aires para remitirlos a la tierra natal, compuesta de los señores jeneral D. Juan Gregorio Las Heras, D. Gabriel Ocampo i D. Mariano E. de Saratea, invió a la sociedad mas distinguida de Valparaiso a las espaldas exequias, i solo quiso dar un carácter privado a la ceremonia de la exhumacion.

Este suceso que hace tiempo estaba anunciado, pero que solo ahora ha venido a realizarse, llegó mui luego a noticias del Gobierno, nota se apresuró a dirigirse la siguiente nota al Intendente de la provincia, la cual hace honor a los sentimientos que la dictaron

Santiago, noviembre 29 de 1860.

Se ha dado órden al Intendente de Valparaiso para que dicte las medidas necesarias a fin de que se concurre por parte del Gobierno a solemnizar la exhumacion de los restos del jeneral don Juan Lavalle, cuya memoria, como guerrero esclarecido de la independencia americana, merece ser honrada por los pueblos que al presente gozan el fruto de los esfuerzos i sacrificios comunes de aquellos que se consagraron al triunfo de la libertad de América.

Lo que tengo el honor de comunicar a Vd. en contestacion a su nota de 26 del corriente.

Dios guarde a Vd.

ANTONIO VARAS.

A la Comision encargada de la remision de los restos del jeneral D. Juan Lavalle.

Este acto de justicia ha sido cumplido dignamente por el señor Saavedra, que a su carácter oficial une la circunstancia de ser nieto del benemérito patriota argentino, jeneral D. Cornelio Saavedra, que fué el primer Supremo Director de las Provincias Unidas del Rio de la Plata. La fraternidad chileno-argentina no podia estar mejor representada.

En la mañana de ayer se procedió a la exhumacion, con todos los honores i ceremonias religiosas; i concluida la misa, se pronunciaron varios discursos de los cuales reproducimos los dos siguientes:

D. JUAN RAMON MUÑOZ.

Henos aquí, señores, al cabo de veinte años de peregrinacion i de dolores, asistiendo al último acto de aquel glorioso drama que, empezado en el estrecho recinto una isla, en el Rio de la Plata, vino a concluir trájicamente al pié de los Andes bolivianos; i recojiendo en nombre de la gratitud nacional las cenizas preciosas de los mas altos guerreros i de las mas ilustres víctimas de la libertad argentinas!

Henos aquí, por fin, despues de tantos años, pidiendo a la hospitalaria tierra que dió asilo a esos restos venerandos, nos los devuelva para que vayan a dormir el sueño eterno i a descansar por siempre bajo el cielo querido de la patria. Tardía pero gloriosa reparacion, que aplacará los manes de la ilustre víctima, i que no puede menos de henchir de noble orgullo a los que la presenciamos!

¿Qué pudiera decirnos, que no sepas sobre los antecedentes gloriosos, vida

guerrera i prolongado martirio del jeneral Lavalle? Ni cómo bosquejar en pocas líneas la historia de esos treinta años de servicios que ennoblecieron su carrera militar?

¿Será preciso que os recuerde que fué valiente entre los valientes, patriota como pocos i desinteresado como ninguno?

¿Que su espada brilló desde el Plata hasta Colombia i desde los muros de Montevideo hasta las riberas márgenes del Rio-bamba?

¿Que su vida militar es el itinerario glorioso de las armas argentinas, en una estension de cerca de dos mil leguas?

¿Que fué el soldado argentino que llevó mas lejos i elevó mas alto el pabellon de su patria?

Alferez en los muros de Montevideo; teniente en Putaendo i Chacabuco; capitán en Maipú i en Talcahuano; sargento mayor en Pasco; comandante en Rio-Bomba i en Pichincha, i coronel en Ituzaingú; donde quiera que Lavalle estuvo, allí se ostentó glorioso el pabellon blanco i azul, vencedor siempre, jamás vencido!

Bien lo sabeis, sin embargo; cuando el clarín siniestro de la guerra civil marcó la hora en que debia recomenzar la lucha de los partidos políticos, abriendo la era de sangre que tantas lágrimas costara a las madres argentinas, el jeneral Lavalle fué una de las víctimas del vértigo revolucionario, i largas i tristes horas de espacion i de duelo fueron el precio de su patriótica exaltacion.

Retirado de los negocios públicos i entregado a los sencillos gozes de la vida privada, no pudo al fin desoir los clamores de la patria que le pedía el sacrificio de su vida i el rescate de su libertad encadenada a las inmundas plantas de un tirano feroz. El jeneral Lavalle, abandonando su pacífico hogar, a la esposa e hijos que tanto amaba, salió de Montevideo con 160 ciudadanos, decididos como él a salvar la patria operer en la demanda, i se dirigió a la isla de Martin Garcia, donde, cual otro Pelayo, hizo a los dioses penates la ofrenda de su sangre i el juramento de no vivir si no lograba dar libertad a su pais.

Duras pruebas estaban reservadas a su alma jenerosa i grande; i al cabo de dos años de luchas i de sacrificios, de esperanzas i dudas, de victorias i derrotas que le pusieron ya al borde del abismo, ya en el apojeo de la gloria, una bala perdida al caso por un bandolero, en los arrabales de Jujui, vino a cortar el hilo de esa vida que el plomo de cien combates habia respetado.

Así acabó sus dias el que en Putaendo hacia sentir primero a los bravos leones castellanos el filo de los sables libertadores; el que en Chacabuco i en Maipú se hacia aclamar el rayo de la guerra; el que golpeaba impávido con su lanza los muros de Talcahuano; el que en Riobamba i en Pichincha sostenía con denudedo el honor del afamado i disperso Ejército de los Andes, i el que en Ituzaingú mandaba aquel famoso rejimiento de coraceros, terror i asombro de los soldados imperiales!

Fué héroe i murió mártir! Consagró su vida eterna a la defensa del honor i de la libertad de sus patrias, i tuvo que huir de ella, aun despues de muerto, para escapar a una sangrienta profanacion i buscar una tumba tranquila i respetada en el suelo extranjero, donde sus restos han descansado rodados de la consideracion que los pueblos cultos saben tender a la memoria de los grandes hombres...

Felicitémonos, señores, por haber tenido la fortuna de asistir i de tomar parte en este acto de justicia nacional; i a nombre de la República Argentina rindamos gracias al pueblo chileno por la conservacion de estas sagradas reliquias!

¡Restos preciosos del mas noble i valiente paladín de las libertades argentinas, id a dormir en paz en el suelo querido de la patria, a recibir el homenaje de un pueblo agradecido, i a cerrar la sombría i triste página de nuestra historia revolucionaria.

¿Qué los cánticos de union i los himnos de libertad que no te fuera dado oír al frente de los bravos que peleaban por la redencion de Buenos-Aires, vayan a saludarte en la hora solenne de las reparaciones, i a pagarte, en cuanto es dado a la jeneracion presente, la inmensa deuda de gratitud que tus virtudes i tu heroismo supieron merecer!!!

DON MANUEL G. CARMONA.

Señores:

Como chileno no debo permanecer indiferente a las gratas espresiones con que habeis honrado la tierra hospitalaria que por veinte años ha guardado las preciosas reliquias del jeneral Lavalle.

Los héroes que, como él consagraron su vida entera a la causa de la independencia americana i a la libertad civil de

su patria, merecen el amor de los pueblos i el aplauso de la posteridad. Por un momento pueden pasar oscuras sus glorias, pero tarde o temprano se les hace justicia.

La América cumple hoy con una inmensa deuda de gratitud, honrado la memoria de sus hijos beneméritos. Cesan los odios, calla la envidia i la murmuracion, i lucen al fin su patriotismo i sus virtudes.

Ya vosotros habeis pasado triunfante al adalid argentino por el dilatado campo de sus hazañas. Pero séame licito recordar la parte gloriosa que le cupo en la campaña de nuestra reconquista. Vedle salvar los Andes con el valiente ejército guiados por el jéno de San Martin, i descender como el rayo sobre los enemigos de la patria. Con solo veinte i cinco de aquellos famosos granaderos que dejaron su huella estampada en cien combates, derrota una fuerza considerable de los realistas en las *Anchapayas*; i la ocupacion de las plazas de San Felipe i Putaendo fué el resultado de su triunfo.

Vedle en seguida, siempre héroe i esforzado, en Chacabuco, en Cancha-Rayada, en Maipú i en las vegas de Talcahuano, donde el bravo Freire pudo admirar su bizarría i su valor.

En la campaña del ejército chileno-argentino, que abrió la era de la independencia para el pueblo peruano, Lavalle llevó mui lejos la fama de sus hechos militares. En las victorias de Pasco, Riobamba i Pichincha, hizo prodijios con sus granaderos; la primera franqueó las puertas de Lima al ejército unido, i las otras dos aseguraron la independencia de Colombia.

En dias aciagos para las armas independientes se ve brillar aun su espléndida aureola entre el polvo de la derrota. La célebre retirada de Moquegua bastaría a inmortalizar su nombre. En solo nueve horas dió veinte cargas contra la caballería española, logrando salvar al ejército de un completo desastre.

¿Tendré que seguir adelante en la larga carrera de sus glorias, pues que su corta vida no fué mas que una guerra a muerte contra la tiranía? Pero esa memorable historia está grabada en todo corazón argentino, i sus méritos son enseñados como lecciones de alto ejemplo.

Al devolver a nuestros hermanos estos sagrados restos, hagamos fervientes votos porque sean la cara prenda de la fraternidad i union de ambas repúblicas.

Estos discursos fueron escuchados por los concurrentes con profunda emocion, i mas de un momento hubo en que las lágrimas saltaron a los ojos de algunos bravos camaradas del jeneral Lavalle.

En seguida se puso en camino la comitiva, llevando los cordones bicolors de la caja que contenía las reliquias, D. Juan Lavalle, hijo, D. Mariano E. de Saratea, el Cónsul de la República Argentina, D. Gregorio Beeche, i el ex-Escarabajo de Negocios de la misma, D. Carlos Lamarca; i se fueron alirando en tan preciosa carga con el jeneral Dehesa i los Sres. Villanueva, Biera, Ocampo (D. Ramon), i otros caballeros argentinos. Al llegar al templo de San Agustin, salió a la puerta a recibirlos la comunidad de Agustinos hasta colocar la urna funeraria en el catafalco.

Hallábase éste elegantemente decorado con varias banderas americanas i de las naciones amigas, predominando la chilena i la argentina. Bajo una navécula sostenida por hermosas columnas bicolors se alzaba un enlutado túmulo donde fué depositada la urna, i al frente se leían las iniciales del jeneral, orladas por un verde laurel. Trofeos de armas, escudos con el gorro de la libertad i el brillante sol de mayo, daban a este fúnebre aparato un aspecto guerrero. A uno i a otro lado se veían dos tripodes con sus respectivas teas funerarias.

Las exequias se han celebrado ante una numerosa i selecta concurrencia que invadió todas las naves del templo. El dia anterior una comision de ciudadanos chilenos habia invitado por los diarios a la juventud de Valparaiso, que correspondió, como era de esperarse, a tan justo llamado. Asistian a este acto el Sr. Intendente, el cuerpo consular extranjero, los empleados civiles i militares i la oficialidad de la Guardia Nacional. Distinguíase tambien entre los concurrentes notables, a los señores encargados de Negocios del Brasil i de Bélgica; i hermoosaba este conjunto el bello sexo chileno, sin que faltase ninguna de las familias argentinas.

El catafalco estaba ahora embellecido con cuatro preciosas coronas, obsequiadas por la Señorita doña Petronila Coronel de la Lamarca, doña Constanza Ocampo de Ocampo, doña Luiza Villanueva i doña Luiza García.

La misa fué oficiada por el presbítero Ambrossi, argentino, i cantada por los mejores artistas que se encontraban en Valparaíso, i la orquesta era dirigida por el popular maestro Rivero.

Terminada la función, se sacó del catafalco la urna cineraria que venia cubierta con un pabellón bicolor, i llevaban los cordones los Sres. D. Juan Lavalle, D. Mariano E. de Sarraate, el jeneral Dehesa i el Sr. Lamarca; i los extremos de la bandera eran sostenidos por los Sres. Beeche, Biera, Guerra, Hernandez, Villanueva, i otros compatriotas del jeneral.

A la salida de la iglesia tomaron los cordones el Sr. Intendente, el Sr. Cónsul Breeche, el Sr. Contra-almirante Simpson i el señor Sarraate, hasta el coche fúnebre que ocuparon, excepto el Sr. Beeche.

En el momento de colocar los restos en el coche una descarga del batallón núm. 2 de línea hizo los honores decretados por la Comandancia Jeneral de Armas; siendo muy digna de recordarse la casual coincidencia de que la última batalla dada por el caudillo del partido unitario fuese la de Famayá, en Tucumán; i fuese tambien un tucumano, el teniente coronel Villagran, comandante de dicho cuerpo, el encargado de mandar la salva.

Como cuarenta coches formaban la comitiva, conduciendo a un gran número de asistentes en el siguiente orden de marcha:

Una partida de batidores a caballo i la banda militar de la jendarmeria.

El coche fúnebre;

Una escolta de caballeria;

Segundo coche, con el contra-almirante Simpson, jeneral Dehesa, Cónsul argentino i el ex-Encargado de negocios.

Tercer coche, con los pocos ciudadanos soldados que acompañaron al jeneral Lavalle en su última campaña contra Rosas.

En los demas carruajes iban el cuerpo consular extranjero, jefes i oficiales del ejército i marina, empleados civiles particulares.

Cerraba la línea el batallón núm. 2 que acompañó el cortejo hasta su cuartel. Durante todo el trayecto las calles, avenidas i balcones estaban llenos de un numeroso concurso. Llegado al Alto del Puerto, fueron trasladados los restos al coche de viaje que habia conducido a Santiago i de allí a Santa Rosa de los Andes, acompañados por el señor Lavalle i un capellan.

SANTIAGO.

El 8 del presente por la mañana, partió del templo de San Agustín el fúnebre con voi que conduce a la República Argentina los restos del distinguido guerrero americano, jeneral don Juan Lavalle. En el momento de depositar sus ilustres restos en el carruaje que debia conducirlos, el señor don Gabriel Ocampo a nombre de la comision encargada de recibir los restos i don Hilarión M. Mereno dieron sentidos adioses a las cenizas del compatriota, del esclarecido ciudadano i del amigo. Mas de una sincera lágrima fué arrancada por las sentidas frases de esos adioses.

Tres compañeros de armas del difunto jeneral, los jenerales Las-Heras, Blanco i Viel en union con el señor doctor don Gabriel Ocampo, cargaron el ataúd hasta depositarlo en el carruaje que se puso en marcha escoltado por un piquete de la guardia municipal i varios vecinos respetables de la capital.

Historia de la Tierra.

(Traducido para el "Correo.")

(Continuacion.)

Naturalmente no habia lugar para un conocimiento científico del desarrollo de la tierra, mientras dominaba la creencia que las petrificaciones no eran mas que productos del capricho de la naturaleza. Al imperio que no ha podido conocer por medio de la percepción propia aquellos innumerables i estraños restos i testigos de mundos destruidos, todavía le parece a veces raro e incomprensible el que se pudieran sacar de ellos deducciones de tanta trascendencia con respecto a la historia de la tierra. Pero ciertamente desaparecen estas dudas en todos los que tuvieron una sola vez ocasion de convenirse por su propia vista de la existencia en masas de esos documentos infalibles de esta historia. Con el reconocimiento de lo que son las petrificaciones se ha hecho un progreso jigantezco en la exploracion de la naturaleza, progreso al que solo se pueden comparar las mas importantes fases del desarrollo científico del jénero humano. Para el naturalista son las petrificaciones lo que son para el historiador i antiquario las monedas, los vasos, estatuas etc., i ambos deducen de estas reliquias las mismas consecuencias infalibles para su ramo respectivo. Por esto con razon las

petrificaciones se han llamado las medallas de la tierra. No debe tener un corazón sensible de lo grande el que fuere capaz de contemplar sin el mas vivo interés i emocion esos venerables i antiquísimos testigos de mundos perdidos!

Aunque la historia de la tierra abraza espacios de tiempo incalculables, con todo es sencilla en sus rasgos principales i fácilmente se resuelven sus enigmas luego que se conozcan las bases fundamentales que la determinan i producen. Estas condiciones estriban en dos poderosas fuerzas de la naturaleza, cuyas manifestaciones presenciamos diariamente en una escala mas pequeña—las fuerzas del fuego i del agua. Desde el momento en que principió la existencia de la tierra, estas dos fuerzas terribles se disputan su dominio i poseen, i su historia en suma no es sino la narracion de los episodios particulares de esta lucha incesante. En esta lucha es representado por el agua el principio destructor i subversivo, i por el fuego el principio creador i constituyente. Si el agua sola dominara la tierra, seguramente nivelaria i destruiria todas las desigualdades de la superficie de la tierra, i la convertiria en un vasto mar de una profundidad de 10,000 metros.

Montes i rocas, por altos i sólidos que sean, no podrian oponer una resistencia eficaz i duradera a este poder que todo lo destruye obrando durante periodos inmensos. Pero lo que es derribado i destruido por el agua, el fuego lo reconstruye i levanta de nuevo con facilidad i en mas altas i poderosas proporciones. De las líquidas i ardientes entrañas de la tierra surgen continuamente montes, islas i continentes, que son rechazados i encerrados en sus límites determinados por el agua. El interior ardiente de la tierra i lo que se llama el fuego central, debe su nacimiento al período primitivo i mas antiguo de la formacion de la tierra. Así, como todos los cuerpos celestes, ella se componia primeramente de una enorme masa de nebulosidad i vapor que se condensó poco a poco hasta tomar su actual tamaño i forma, i esta condensacion produjo un grado de temperatura tan elevado que fué capaz de convertir todos sus elementos en una masa líquida de fuego. Hoy todavía no se conoce ninguna parte de la superficie terrestre que no pudiera volverse líquida por un alto grado de calor producido artificialmente por la mano del hombre. Habiéndose enfriado por irradiacion en el frio del universo la capa superior de aquella esfera ligada, i convertida en una sólida cáscara al rededor del núcleo líquido, la masa de vapor áqueo por parte descendió en forma de agua i se asentó sobre la superficie; i desde este momento comienza aquella lucha eterna entre las fuerzas superior e inferior que se disputan la posesion de la cáscara terrestre, que las separa una de la otra.

(Continuará.)

HECHOS LOCALES.

Indios.—Con fecha 10 del presente, nuestro corresponsal de Nacimiento nos comunica las siguientes noticias que vienen otra vez a confirmarnos la insolencia de los salvajes:

«Estamos esperando por momentos una invasion de indios, segun noticias que ha traido un correo que ha llegado hoy en la tarde a la Gobernatura. La cosa parece positiva; pero es muy probable vengyan solamente a robar animales del otro lado del Vergara. ¡Dios quiera la noticia sea falsa i que no tengamos que añadir nuevas depredaciones al catálogo de las muchas que ya se han cometido en los pueblos i haciendas fronterizas!..»

El caudillo Miguel Pradel.—Por las últimas noticias que tenemos del territorio indijena, segun aviso de nuestro corresponsal de Nacimiento, aunque no de un modo positivo, se anuncia la muerte del famoso Miguel Pradel, hijo del sordo, ocasionada por una enfermedad de pasmo, de la que ha durado muy poco tiempo. Asegúrase que se le hicieron los funerales en el mismo día que se celebraba el entierro del cacique Maguil, a pesar de haber muerto éste como quince días ántes. Entre los indios hai la costumbre de conservar los cadáveres insepultos por espacio de veinte o treinta días.....

Escuelas de niñas de Rafael.—En diferentes ocasiones varios vecinos de Rafael, se han quejado del mal cumplimiento de la preceptora de la escuela de niñas de aquel pueblo, i como otra vez han vuelto a dirigirse a nosotros lamentando el gran perjuicio que recibe la instruccion primaria con la conducta de la directora, llamamos la atencion de la autoridad para que tome alguna medida que remedie este mal.

Nos dicen que la mayor parte del

tiempo la escuela permanece cerrada, ya porque la preceptora desatiende sus obligaciones consagrándose a asuntos particulares, ya por estar fuera del pueblo visitando a sus parientes, motivos que de ningun modo justifican la conducta que observa aquella empleada. Además el número de alumnas es muy reducido, ni se enseñan en el establecimiento los ramos que determina el reglamento.

¡Malditos treinta años! —Espronceda lo ha dicho en su Diablo Mundo, cuando recordaba que tocaba ya esa triste realidad, regaño bien duro para todo mortal. Nosotros que tenemos la vigilante tarea de espiar al prójimo, lo hemos tambien oido repetir con amargura en una de estas noches pasadas. Un joven que se presentó en el mostrador de un hotel, nos dió la ocasion de escuchar el siguiente diálogo sostenido entre él i la despachante, diálogo que abandonamos a la escrupulosidad de nuestros lectores.

—Hágame, señorita, la gracia de que me sirvan una tasa de café negro.

—¿I porqué no pide V. verde? contestó con un acento bastante significativo.

—Señorita, la esperanza ha muerto para mí, quiero negro, replicó el joven, con un tono de intelijencia.

—Parece, volvió a replicar ella, que V. quiere ennegrecerse hasta las fibras de su corazón. ¿Es cierto que V. se ha casado, le preguntó como para cambiar de tema.

—Así dicen.....

—Con que, no está V. cierto en ello, continuó con una sonrisa poco natural; es V. muy joven todavía.

—Ah! señorita, tengo los treinta.

—Eso no importa, está V. en flor, i no demuestran tanta edad.

—Demasiado, señorita, treinta años i casado! exclamó el joven con dolor.

—Mucho sienta V. haber alcanzado esa edad.

—De veras! Toco las dos realidades que matan la esperanza.

Negativa de absolucion.—Desde que ha principiado en Concepcion la celebracion del mes de Maria, el bello sexo ha tomado un empeño decidido por contribuir a la mayor solemnidad de la función; así es que puede tildarse de furor el conato que en todo sentido, manifiesta para ello. Pero nosotros prescindimos.

Coronel.—Nos remiten de este puerto, con fecha 14 del actual, las siguientes observaciones, las que hemos creído de algun interes i que tienen por objeto mejorar la comunicacion postal entre Coronel i Concepcion i demas pueblos.

«En el último tiempo ha sucedido muchas veces que la correspondencia traida por los vapores de la carrera, ha tardado bastante para llegar aquí, pero nunca la demora ha alcanzado a tanto como ántes de ayer.

El "Cloda" echó ancla en Talcahuano el 12 a la una de la tarde i el correo del vapor llegó aquí el 13 a las siete de la noche; de modo que el "Cloda" habiendo entrado a Lota a las siete de la mañana i salido a las doce, se fué siete horas ántes que llegase la balija aquí.

Los habitantes de Lota se vieron aun en peor caso; porque recibieron sus cartas un día despues de la salida del "Cloda."

Si para el corto trecho de Concepcion a Coronel se necesitan 29 horas por el correo, lo que hace el coche en tres i media, valdria mucho mas mandar la correspondencia con el mismo vapor a Lota i no con un correo tan lento, para no verse chasqueado de esta manera. Pues para el comercio no son nada favorables estas tardanzas. Una de nuestras casas principales que tiene negocios con el Sur i que solamente esperaba noticias de Valparaíso para segun éstas hacer venir una partida de animales de Valdivia, se ha visto perjudicado sobre manera, por no haber podido efectuarlo a causa de la tardanza de su correspondencia del Norte.

A pesar de que el tiempo empleado por el vapor en tomar carbon en Lota, permitiria muy bien al comercio hacer sus encargos al Sur, no es posible esto, puesto que llegan las cartas a nuestras manos un día despues de la salida del vapor.

Ojalá el señor Administrador de Correos quisiera servirse despachar el correo para Coronel, Lota i Arauco, luego despues de la llegada del de Talcahuano, que trae las noticias del Norte."

Otra queja.—Nuestro agente de Coelemu nos ha escrito, preguntándonos cuál es el motivo que hayamos tenido para dejar de remitir el periódico a los suscriptores de aquel pueblo, i a fé que nosotros hemos cuidado siempre de mandar los números por el correo de tierra i con la regularidad posible. Mal haríamos en atribuir esta falta a la Administracion

o a la persona encargada de distribuir la correspondencia que llega a aquel pueblo; pero tambien es muy cierto que los periódicos se extravian, se hacen humo i hétenos aquí colocados en una situacion poco favorable, por que quizá se nos tacha de negligentes, de poco interesados en poner al corriente a nuestros suscriptores de las cosas que suceden por estos mundos de Dios.

Nombramiento.—Por fallecimiento del mayordomo del Cementerio, Liborio Ramirez, se ha nombrado en su lugar a don Antonio Godoi.

Vacunadores.—Se ha ordenado que el vacunador don José Manuel Toro, pase a prestar sus servicios a Coronel por el tiempo que el Subdelegado de dicho puerto lo crea necesario.

Carrera.—No nos equivocamos cuando afirmamos que en nuestra juventud hai muchos aficionados a la carrera de caballos. El domingo habia en Puchacai una concurrencia exesiva, con motivo de una carrera que estaba preparada para este día. Hubo orden, la fiesta concluyó muy bien i no escasearon tampoco las pechadas i otros juegos de a caballo, porque no hai diversion en regla, cuando algunos jinetes no pierden las pantorrillas i tobillos arrancados por los estribos de los malditos gusos que se complacen en divertirse a espensas de las piernas de sus antagonistas.

Las calles del Tomé.—En este puerto se trabaja actualmente un puente de madera con el objeto de facilitar el tránsito en una de las calles, impedido por un rio que la atraviesa. El trabajo marcha con mucha actividad i es digno de encomiarse al Sr. Gobernador Nogueira, por su decidida contraccion i asistencia diaria a la obra, mediante cuyo celo en pocos dias mas estará concluido el trabajo i se habrá remediado totalmente un mal que oponia obstáculos al tráfico público.

Espedicion de Arauco.—Los pueblos de la frontera, como mas interesados en el castigo de los araucanos, por que ellos han sufrido todo el peso de las depredaciones; i porque la mayor parte de las victimas sacrificadas por la barbarie han sido arrancadas inhumanamente del seno de las desgraciadas familias de aquellos lugares, han abrazado con entusiasmo la idea que el Supremo Gobierno se ha propuesto al emprender la nueva campaña de Arauco. La llegada del Sr. Ministro de la Guerra, ha movido el espíritu patriótico de los habitantes, todos se disputan el derecho de alistarse voluntariamente en las filas del Ejército expedicionario. La causa es demasiado justa i nacional para que los chilenos se manifestaran indiferentes i poseidos de ningun interes por una guerra en que está comprometida la reputacion i honor de la República. Soportar por mas tiempo a los desmanes de esa turba de salvajes, que a cada momento nos roban nuestras propiedades i asesinan sin piedad a nuestros hermanos, seria en tal caso aparecer como cobardes i ciudadanos indignos de un pais que con tanta justicia merece el título de pueblo libre i civilizado.

Mas sobre la campaña de Arauco.—El Ejército que hará la nueva campaña al territorio indijena, se calcula en seis mil hombres, contando con los voluntarios cuyo número no será ménos de mil quinientos a dos mil individuos atendiendo al gran entusiasmo que hai en la actualidad en la frontera desde que se ha sabido a ciencia cierta que la expedicion va a tomar un carácter sério i a efectuarse con todas las formalidades de la guerra. Continuamente estaban llegando refuerzos de tropas a los Angeles, i há poco que salió de Chillán una compañía mas del Regimiento de Cazadores a caballo, con destino a la frontera. Los aprestos de guerra se activan con mucho empeño, para que el Ejército pueda ponerse en marcha lo mas pronto posible. Cuanto mas ejemplar sea el castigo, mejores resultados produce i debe entrarse desde luego en la lucha.

Gratificacion peruana.—Desde mañana la Tesoreria de Talcahuano principiará a pagar la parte que corresponde a cada uno de los individuos acreedores a la gratificacion peruana i que han calificado su derecho en esta provincia.

Moneda falsa.—Advertimos al público i en particular al comercio, que actualmente están circulando en Concepcion, algunos escudos de valor de dos pesos, de caño falsificado. Por su parte la policia tiene ya noticia de este hecho i es preciso que el público dé aviso inmediatamente que sorprenda a alguno de los que tratan de engañar con esta clase de moneda i que infunda sospechas, por su condicion i traje que vista, o va por ser persona desconocida.

Lecciones de Mr. Farrington.—Hemos tenido oportunidad de ver la lista de las personas que hasta hoy componen el abono a las lecciones de amansar i adiestrar caballos, que se propone dar entre nosotros el Sr. D. C. W. Farrington, i en verdad que nos hemos sorprendido al ver el corto número que aun le queda que reunir para dar principio a su curso. Creemos que comenzará en la presente semana.

Para dar a nuestros lectores, una idea del orden de enseñanza de este hábil profesor, damos a continuacion el programa.

LECCION PRIMERA.

La manera de domesticar el caballo mas chúcaro, indomable i feroz, i conseguir su obediencia i cariño.

LECCION SEGUNDA.

(Para quitar los vicios). El modo de montar el caballo mas indomable.

Amansar el caballo que patea i arauca.

Hacerlo estar quieto para poder montarlo.

Conseguir que deje descargar una escopeta, tocar un tambor, abrir un paraguas, montado en él sin alborotarse.

El modo de quitarle la maña de escaparse.

Hacerlo estar quieto para poder herrarlo.

Quitarle la maña de manotear. Quitarle la maña de morder.

LECCION TERCERA.

Ramo de adiestrar caballos.

La manera de conseguir que el caballo siga cuando lo llamen.

Enseñarlos a acostarse.

Enseñarlos a llevar un látigo, una espada, un sombrero, un pañuelo o cualquier cosa como pudiera hacerlo un perro.

Enseñarlos a saludar a su amo. Dar la mano.

Enseñarlos a echarse.

Enseñarlos a hincarse para que una señora suba en él.

Enseñar un caballo que suba sobre un cajon o cualquier cosa.

Enseñarlos a cabalgar sin freno.

Calificaciones.—El Ferrocarril del II del presente publica una lista de los calificados en las diversas parroquias de Santiago i de Melipilla.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes San-Lázaro (1,154), Santa-Ana (1,125), San-Isidro (1,593), Catedral (1,616), Estampa (1,048), Yungai (1,023), Ñuñoa (789), Renca (430), Colina (430), Lampa (193).

Total. 9,401

MELIPILLA.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Curato de Melipilla (340), Id. de San Francisco del Monte (291), Id. de Curacavi (409), Id. de Cartajena (225).

Total. 1,265

CAUSAS DE QUE SE HARÁ RELACNN EN LA ILUSTRISIMA CORTE.

Miércoles 19.

- 1 Don Julio Grignon con don Teodoro Duhautbourg. D.
2 José Tomas Ramos con don Anjel Bossi. D.
3 Francisco Pereira con don Juan Felix Pantoja. Ad.

Jués 20.

- 1 Don Francisco Peres con don Ambrosio Perez. D.
2 Manuel José Osse con don Estanislao Astete. D.

Viérnes 21.

- 1 Don Belisario Besana i compartes con doña Petrona Tisnado. D.

Las demas que se pusieron en estado.
del 22.

Las declaratorias de pobreza en estado.
Visitas de causas i de cárcel.
Ministro de senena, el Sr. Ocampo.
Receptor de turno Fuentes.

AVISOS NUEVOS.

AVISO.

Con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i conservador Don Daniel Alvarez una escritura de matro otorgado por don Antonio Vasquez i su esposa doña Tránsito Gonzalez a favor de don Francisco Zúñiga por la cantidad de 1,900 ps. al interes del uno por ciento mensual, i por el término de 3 años, contados desde el 24 de noviembre próximo pasado. A la seguridad de esta obligacion i con la previa autorizacion, hipotecó el deudor un sitio i casa de propiedad de su citada esposa, situado en la calle de Cochrane, compuesto de 834 varas de frente i fondo correspondiente i que limita por el frente calle por medio, con unas señoras Barras; por el fondo i un costado al Oriente, con sitio de unos señores Guzmanes; i por el otro al Poniente, con el de los señores Gilenes. Para los efectos del artículo 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público.
Concepcion, diciembre 18 de 1869.
1344.—37.

AVISO.—Por decreto del señor Juez de Letras de esta ciudad, con fecha 5 de diciembre de 1860, manda, se den los pregones de la ley a los bienes embargados al finado D. José María Espinoza. Para los pormenores oírán a la escribanía de don José de los Dolores García.

I. LANGEVIN.
Síndico del concurso.

1345—3 v.

Aviso oficial.

Concepcion, diciembre 12 de 1860. Señálase el día 15 del presente, para el remate de los animales aparecidos a que se refiere la nota de la vuelta, cuyo remate se verificará en el cuartel de policía, a las doce del día señalado.

ANÓTESE i PUBLIQUESE.
PEREZ ROSALES.
Benito Oñedra.
secretario.

1344—

Al público.

Por última vez aviso: que los trigos que há tres años se depositaron en el Tomé, en las bodegas de la sociedad estinguida de Martnez Hermos, hai una parte echada a perder i la otra en peligro; i si en el término de 20 días, de la fecha, no disponen sus dueños de el procedo a botarlo.

Tomé, diciembre 4 de 1860.
AGUSTIN MARTINEZ.

1341—19 v.

AVISO

MANTEQUILLA MUI RICA, en venta a 50 centavos la libra, en la pastelería francesa, calle del Comercio, frente D. Raposo Martinez.

1313—6 v.

R. R. R.

NO MAS DOLOR.
NO MAS ENFERMEDAD.
NO MAS REUMATISMO.
ENTONCECIMIENTO EN LAS COYUNTURAS, DOLOR DE CABEZA, DOLOR DE MUELAS O SUFRIMIENTOS POR OTRAS ENFERMEDADES DEL CUERPO.

La rápida i completa eficacia del PRONTO ALIVIO DE RADWAY.
En contener instantáneamente los mas agudos dolores i padeceres, quemaduras, escaldaduras, heridas, contusiones, etc.

CONTENIDOS.
HERIDAS.
CONTRACCIONES.
LUXACIONES.

al momento que se aplica cesa todo dolor i molestia.

Los célebres remedios que los Sres. Radway i Ca., eminentes i distinguidos médicos i químicos de la ciudad de Nueva York, ofrecen aqui al público bajo los nombres de

Pronto alivio de Radway.

Píldoras reguladoras de Radway, solutivo renovador de Radway.

son el producto de inteligencias que se han dedicado por muchos años en su perfeccion, i estos remedios que han obrado tantas curas milagrosas i han salvado tantos miles de vidas en todos los países del mundo, aparecen ante este público para cumplir sus promesas desarráigando a los atormentados sus enfermedades, i restituir sus enfermos i debilitados sistemas una nueva i vigorosa salud.

El Gran Equalizador de la CIRCULACION DE LA SANGRE.

Nueva contribucion a la ciencia.
EL DESCUBRIMIENTO INMENSO.
PILDORAS REGULADORAS De Radway.

EL GRAN SUSTITUTO DEL CALOMELANO, MERCURIO, QUININA, I TODAS LAS PILDORAS DRAMATICAS COMUNES.
EL GRAN REMEDIO CONSTITUCIONAL R. R. R.

Solutivo renovador de RADWAY.

CURA LLAGAS INVETERADAS, PURIFICA LA SANGRE, INSTILA EN EL SISTEMA NUEVA SALUD, I RESUELVE I ENTERMINA TODAS LAS ENFERMEDADES CRÓNICAS I CONSTITUCIONALES.

Este grande i glorioso remedio debe aclamarse como un don especial del Todopoderoso para rejuvenecer la humanidad.

EL SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY Esterminará radicalmente del sistema:

- ESCROFULAS. CANCROS.
MAL VENEREO. FAROSISMOS O ACCIPUSTULAS DE BIEBRE.
ULCERAS. TUMORES BLANCOS.
IRRITACION DE LOS AFECCIONES DEL TIPO, DO.
PUSTULAS EN LAS AFECCIONES CAMPERNAS. CEROSAS.
BOQUERA. ARGENOS.
PUSTULAS EN LA RAQUITISMO. CABEZA. TUMORES CLAUDINSANIDAD PADE-LAKES.
CIENTOS MENTA-SUDORES NOCTURTALES. NOS.
BRANQUITIS. TISIS.
TODAS LAS ENFERMEZAS DE LA PIEL.

I todas las otras enfermedades arraigadas por largo tiempo.
Se encuentra a venta estos remedios en la botica del Sr. Hodges, en la botica del Sr. Biggs, i en la botica de los Sres. Godoy i Ca., únicas personas autorizadas a vender estos remedios en Concepcion.

1339—3 m.

AVISO.

Los que suscriben avisan al público, que por instrumento otorgado ante el Notario público don Daniel Alvarez, se ha retirado el socio don Manuel Rubio, de la sociedad que jiraba en esta plaza, bajo la razon social de Veloso, Rubio i Ca., vendiendo su accion i derecho al socio don José Veloso, quien seguirá con el mismo negocio a nombre de José Veloso i Hermano. Concepcion, noviembre 26 de 1860.
JOSE VELOSO. — MANUEL RUBIO. — JUAN VELOSO. 1341—8 v.

Aviso judicial.

Por decreto del Juzgado de Letras fecha 5 de diciembre del presente año, se ha señalado para el último pregon i remate del fundo denominado "Paso de Burgos", situado a inmediaciones de la villa de San Luis Gonzaga, departamento de Rere, perteneciente a don Diego Ramondés, para el día dos de enero del año próximo entrante, a la una de la tarde. Los que se interesen pueden ocurrir a la oficina del Sr. don José de los Dolores García, quien dará razon de los pormenores.
Concepcion, diciembre 5 de 1860.
1342—4 v.

Se venden azúcares.

Se avisa al público que he recibido del Perú un cargamento de azúcar de las clases siguientes:

Mescabada del Perú.
Blanca en panes.
TALCAHUANO, diciembre 4 de 1860.
TOMAS MAGRATH.

1340—1 m.

Ojo a los avisos!

SE VENDEN al contado o a plazo 1.000 arrobas mazo de dos cañales; i como 300 arrobas mazo o menos de aguardiente de uva.

Otro.—Se arrienda una casa situada en la calle del Comercio, núm. 33, a 24 cuadras distante de la plaza de armas frente a la de D. Ramon Herrera. En la misma casa se encuentran los referidos licores, i los interesados pueden verse con su propietario que suscribe.
GASPAR 2.º DEL POZO.
1341—2 m.

RACAHOUT de los ARABES.

SOLO ALIMENTO ESTRANJERO APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA.

Para restablecer a los convalécidos i a las personas que están enfermas del pecho o del estómago. Conviene así mismo a las señoras nodrizas, a los niños en quienes desarrolla las fuerzas, i tambien es favorable para cuando están medrando. Sus propiedades corroborantes i restaurantes le hacen muy útil en las enfermedades largas, i particularmente en las calenturas i enfermedades ocasionadas por los climas mal sanos.

Se halla de venta en la botica de D. Hermentijido Hodges.
1340—

AVISO.—Por decreto del Juzgado de Letras, fecha 29 del presente, se ha señalado para el último pregon i remate de una casa i sitio perteneciente a don José Antonio Barriga, el 13 de diciembre próximo a las doce del día. Los que se interesen oírán a la oficina del secretario García.
Concepcion, noviembre 29 de 1860.
1340—15 v.

JOSE LEON ORTIZ, Agrimensor Jeneral de la República, ofrece al público de Concepcion, sus servicios en el ejercicio de su profesion.
Vive en la calle de O'Higgins, casa núm. 133.
Concepcion, diciembre 1.º de 1860.
1339—8 v.

AVISOS REPETIDOS

REMATE.
Por decreto del señor Juez Letrado de esta provincia, de 28 del corriente, se han mandado dar los pregones a la casa embargada a doña Antonia Cid, situada en la calle de Chacabuco, una cuadra de Santo Domingo hacia el Caracol. Por la tasacion i demas pormenores, pueden pasar a la oficina del secretario del Juzgado de Letras, don José de los Dolores García.
1339—15 v.

REALIZACION

DE UNA TIENDA EN TALCAHUANO.
Con autorizacion del síndico del concurso de don Leon de Aguirre, se realizará en verdadera baratura, desde mañana, por el que suscribe, las existencias de la tienda del referido concurso, consistiendo en provisiones, puerros, ferreteria, ropa hecha i otro variado surtido de especies como a mas algunas mesas de caoba con mármol, etc., etc.
Concepcion, noviembre 30 de 1860.
1339.— ALFONSO DENEKEN.

Aviso municipal.

La Municipalidad del departamento de Rere ha acordado rematar en pública subasta, el día 4 de marzo del año entrante, 605 cuadras de terrenos de su propiedad, ubicados en el pueblo de Tacapel, i divididas en lotes de 25 cuadras cada una. El remate tendrá lugar en junta de almoneda i las condiciones pueden verse por los interesados en Secretaría.
Yumbel, diciembre 1.º de 1860.

Aviso Municipal.

La Municipalidad del departamento de Rere, ha acordado en sesion ordinaria del 22 de agosto próximo pasado, rematar en pública subasta el 2 de enero de 1861, una higuera de su propiedad, como de 10 a 12 cuadras, ubicada a inmediaciones de este pueblo. El remate tendrá lugar en junta de Almoneda, i los interesados podrán informarse en secretaria de las condiciones acordadas.
Yumbel, octubre 1.º de 1860.
1336—

TENIENDOSE que asentar del país el que suscribe en pocos dias mas, previene a sus deudores pasen a cancelar sus cuentas a la misma tienda que ha escupado, con el Sr. D. Enrique Pastor, a quien he dejado legalmente apoderado al efecto. I suplico a cualquiera persona que bajo cualquier concepto se crea acreedor mio, pase a presentarme los títulos de su crédito para ser pagado.
1335.—15 v. JUAN B. ITURBURU

Aviso.

Con fecha 1.º de abril de 1854, compró D. Vicente del Pino, en subasta pública, la hacienda de Hoépl, perteneciente a la Municipalidad de Concepcion, por haber sido declarada terrena vacante, en la cantidad de SESENTA I SIETE MIL PESOS, según los deslindes que le asignó el Agrimensor Jeneral don Pascual Binimelis, que se manifiestan en su plano.
1333.—30 v.

SE VENDE un coche cerrado, elegante, de cuatro ruedas, última moda con sus correspondientes arneses nuevos, este lindo carruaje ha sido encargado a la mejor fabrica de Paris, está enteramente nuevo, porque no tiene mas uso que dos pasajes que se han hecho en él. Las personas que se interesen pueden pasar a verlo en la carrosería casa de la finada doña Mercedes Ruiz, donde se dará razon de su dueño, con quien se podrá tratar con buenas condiciones; bien sea al contado o a plazo.
1311—

Perfume para las Señoras!



AGUA FLORIDA DE MURRAY Y LANMAN.

El mas favorito que se ha ofrecido al público!

SE VENDEN 20.000 DOCENAS AL AÑO!
Esta Agua encantadora se extrae de las diversas flores que se encuentran en el país donde buscaban Ponce de Leon i De Soto, la fuente de la juventud eterna. Es el perfume de la naturaleza i dura su fragancia en todas las estaciones, lo que no sucede con las flores.
Mirad lo que dice el Sr. Don Miguel Niquet, Licenciado Doctor en Farmacia, i dueño de la Botica "San Rafael" Puerto Príncipe.

DEL AGUA FLORIDA DE MURRAY I LANMAN

La inmensa salud que tiene esta agua es debida a sus excelentes propiedades, a su grata fragancia, a sus favorables efectos en dolores reumáticos i afecciones neurálgicas i porque no hai tocador en el mundo en donde no se vea una botellita. Ha destronado el agua de Colonia, a i cuantos cosméticos se han inventado hasta hoy, cuya circunstancia ha alentado a algunos individuos sedientos de oro, para falsificarla, hasta el estremo de poderse confundir, aunque en su esterilidad solamente.

¿LA VIDA O LA MUERTE?

¡Lean reflexiones i resuelvan!
Se recomienda por los médicos de la isla de Cuba como REMEDIO INFALIBLE en los casos de:
cáncer, Cáncer, Reumatismo, Enfermedad del Hígado, Dispepsia, Debilidad Jeneral, Calentura biliosa remitente, Enfermedades Mercuriales, Ulceras i Erupciones.

ZARZAPARRILLA de Bristol.

REMEDIO SIN IGUAL.
Se recomienda por los médicos de la isla de Cuba como REMEDIO INFALIBLE en los casos de:
cáncer, Cáncer, Reumatismo, Enfermedad del Hígado, Dispepsia, Debilidad Jeneral, Calentura biliosa remitente, Enfermedades Mercuriales, Ulceras i Erupciones.

QUE RESULTAN DEL ESTADO IMPURO DE LA SANGRE.
Léanse los siguientes comunicados recibidos de personas de conocida probidad i inteligencia en favor de este remedio universal:
El Sr. D. Luis Le Riverend, botica de "San José" (Habana) dice:
"Se halla satisfactoriamente de ella por cuantos personas la han usado, que produce buenos efectos, i que a consecuencia su salida es mejor que ninguna, pues casi todas las demás preparaciones de esta clase han caído en desuso."
Los Sres. Lobé, Fernandez i Ca., dueños de la conocida droguería "La Central," se expresan como sigue:
"El consumo va creciendo cada día i tiene mucha fama en el interior de la Isla de Cuba, por los buenos efectos que ha obrado en todos casos. La venta de todas otras preparaciones de Zarzaparrilla está muy por bajo de la de Bristol."

La preparan únicamente sus propietarios LANMAN Y KEMP, 723 Water Nueva York)
AJENTES PRINCIPALES EN CHILE:
MONGIARDINI i Ca.
DETENTORES EN CONCEPCION:
Botica de Ramdohr i Ca. Plaza de armas, de D. Tomas Hodges, calle del Comercio.
1287—Julio 26.

MARONA DEL CLODA

o algun otro de los mui cómodos vapores de la Compañia del Pacifico. ENTRE Valparaiso i Puerto-Montt

VIAJE AL SUR.

Table with columns: Salida, Llegada, Destino, Fecha. Includes routes to Constitución, Tomé, Talcahuano, Lota, Valdivia, Ancud, Aconc, Puerto-Montt.

VIAJE AL NORTE.

Table with columns: Salida, Llegada, Destino, Fecha. Includes routes from Puerto-Montt, Ancud, Aconc, Valdivia, Talcahuano, Tomé, Constitución, Valparaiso.

VIAJE A TALCAHUANO.

Table with columns: Salida, Llegada, Destino, Fecha. Includes routes from Valparaiso, Tomé, Talcahuano, Valparaiso.

REBAJO DE PASAJES.

1.ª clase a Valparaiso. . . \$ 15 —
2.ª id .. id 7 50
3.ª id .. id 4 75
Niños, en proporción.
NOTA: 1.ª clase, ida i vuelta. . . \$ 35 00
FAVETE: para la costa, el viaje de Valparaiso a los puertos de Copulmu, Hunaco i Caldera \$ 9 por tonelada, i a Valparaiso, convencional.

Talcahuano, Octubre 1.º de 1860.
ROBERTO CUNNINGHAM,
Ajente de la Compañia.
1215—12

CONCURSO DE ALEJANDRO JONES.

Se dan los pregones de la ley para vender en remate público el fundo denominado "Quebrada Honda", ubicado en el Departamento de Coelemu.

Dicho fundo mide una superficie de 496 hectáreas 25 acres, dividido en dos higuera, colindando la 1.ª marcada con el número 1, al Norte, con terrenos de los Camareros; al Sur, a la 2.ª higuera marcada número 2; al Oriente, propiedad de don Saturno Saavedra i don Jerje Rojas; i al Poniente, con terrenos de los Madrigals. La 2.ª linda al Norte, con terrenos de los Madrigals; i la 1.ª higuera, al Sur, el río de la Quebrada Honda; al Oriente con terrenos de don Juan Pradel i de los Monteros; i al Poniente, el mismo río de la Quebrada Honda.

El plano i la tasacion están depositados en la escribanía de don José de los Dolores García en donde los interesados pueden tomar conocimiento.
Una casa i sitio de 27 varas de frente i 67 varas de fondo en el pueblo de Penco.
Dos sitios mas en el mismo pueblo a la falda del cerro, hacia la pesquería.

JORJE REISS,
Síndico del concurso.
1315—

PREMIO A LAS ARTES

1853.
MEDALLA DE ORO.
FRANCISCO JAVIER BARRERA e ISIDRO JOFRE,
AMBOS PREMIADOS POR EL SUPREMO GOBIERNO.

Avigan al público que han mudado de domicilio, encontrándose situado a la media cuadra del palacio de la Intendencia hacia el cerro "Caracani" donde ofrece sus servicios el año como DENTISTA i el otro como constructor de PIANOS.
1274—6m.—Julio 21

AVISO.

La Ilustre Municipalidad del Departamento de Rere, ha fijado el día 15 de diciembre del corriente año, para el remate de los pasajes del Rio-Bio, en la parte que sirve de límite con el Departamento de Lantaro. El remate tendrá lugar en la cabecera del Departamento en Junta de Almoneda, donde los interesados podrán imponerse de las condiciones.
Yumbel, setiembre 15 de 1860.
1313—

ITINERARIO DEL VAPOR NORTE-AMERICANO BIO-BIO.

Salde Valparaiso día sábado.
Llega al Tomé día domingo.
Llega a Talcahuano día domingo.
Llega a Coronel mártires o miércoles.

Salde Coronel miércoles o jueves.
Llega a Talcahuano miércoles o jueves.
Salde Talcahuano día sábado.
Llega a Valparaiso día domingo.

NOTA.—Se advierte que la llegada i salida de este vapor en ambos puertos, será cada cuatro días, debiendo principiar con su llegada en este puerto, el domingo 21 del presente i su salida el sábado 27 del mismo.
Talcahuano, octubre 18 de 1860.
MATHIEU Y BRANAS,
Ajentes.
1320—

ITINERARIO del Correo de Concepcion i Talca.

Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Talca hará tres expediciones semanales, en la forma siguiente:
SALE DE CONCEPCION.
Los días martes, viernes i domingo.
LLEGA A CONCEPCION.
Los días lunes, jueves i sábado, a las tres de la tarde.

Los correos salen de esta ciudad a las 4 de la mañana de los días designados arriba. La balija queda cerrada a las 7 de la noche de la víspera i se recibe correspondencia hasta las 6 de la misma.

Administración principal de Correos, Concepcion enero de 1860.

ITINERARIO del Correo de Concepcion i Chillan.

Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Chillan, hará dos expediciones semanales, en la forma siguiente:
SALE DE CONCEPCION.
Los días lunes i viernes, a las 12 del día.
LLEGA A CONCEPCION.
Los días martes i sábados, a las 8 de la mañana.

La correspondencia se recibe el día de la salida, hasta las 11 en punto.
Administración principal de Correos, Concepcion enero 24 de 1860.
J. DEL POZO.

ITINERARIO de la carrera de correos de Concepcion i Arica, con cuatro expediciones semanales, que se rigirá desde el presente mes.

— VIAJES DE IDA.—
Sale de Concepcion: 7, 15, 23, 30 a las 10 de la mañana.
Llega a Coronel: 7, 15, 23, 30 a las 2 de la tarde.
Llega a Lota: 7, 15, 23, 30 a las 5 de la tarde.
Llega a Arica: 7, 15, 23, 30 a las 10 de la mañana.
— VIAJES DE VUELTA.—
Sale de Arica: 7, 15, 23, 30 a las 10 de la mañana.
Llega a Lota: 7, 15, 23, 30 a las 8 de la tarde.
Llega a Coronel: 7, 15, 23, 30 a las 11 de la tarde.
Llega a Concepcion: 7, 15, 23, 30 a las 4 de la tarde.

La balija se cierra en Concepcion i Arica a las 10 de la mañana i se recibe correspondencia, a horas fijas de despues, i en Coronel i Lota solo se demuestran recibidos dentro su propio i su despacho. — Administración Principal de correos, Concepcion Abril 1.º de 1860.—J. DEL POZO

INSERCCIONES.

COMUNICACION.—Los que sean de interes particular pagaran seis pesos por columna; pero si son de poca extension pagaran los mismos precios fijados para los avisos.

AVISOS.—Los que no excedan de diez líneas pagaran un peso por las tres primeras inserciones y diez centavos por cada una de las siguientes.

Los avisos que excedan de diez líneas pagaran un centavo por línea cada vez que se publicaren, con tal que su insercion sea por quince o mas veces; pero si fuesen por menos tiempo, pagaran el doble, el triple & del precio fijado a los avisos que no exceden de diez líneas.

Los avisos que se inserten por un término largo pagaran todos los meses una cantidad fija arreglada convenientemente.

Los avisos que se pidan en tipo mayor que el ordinario, pagaran con arreglo a la mayor extension que adquirieran el doble o el triple de los precios fijados a los avisos comunes.

Para el pago de los avisos se avallará en líneas todo el espacio que ocupan.

El pago de avisos i comunicados se hace en el acto de ajustar su insercion, sin cuyo requisito no se publicarán.

PUBLICACION.

El Correo del Sur se publica los días martes, jueves i sábado. La suscripcion importa un peso al mes y se paga por semestres anticipados. Los suscritores residentes fuera de Concepcion pagaran por años anticipados, cobrando ademés el porte de correos a razon de un peso cincuenta i seis centavos anuales.

ADVERTENCIA.—Ningun suscriptor podrá retirarse antes de haber cumplido el semestre o el año que hubiere principiado.

Ajentes del "Correo del Sur."

- Imprenta del Libro. Concepcion.
Félix Campos. Talcahuano.
Juan B. Viner. Coronel i Lota.
José 2.º Benites. Yumbel.
Nolberto Salas Oñando. Los Angeles.
José del C. Morales. Nacimiento.
Domínguez Campos. Arica.
Casimiro Herrojo. Santa Juana.
Juan B. Miranda. Yumbel.
José Dolores Larraín. Rere.
Marcos Miranda. Florida.
Exequiel Vilcuna. Coelemu.
José Santos Castro. Arica.
Liborio E. Briha. Santiago.

IMPRENTA DEL LICEO.
Calle del Comercio, casa de Mr. Cant.